



■日本語能力試験を合格した教え子と共に



おに ひふみ
鬼一二三 Hifumi Oni
一二三日本語教室 学校長、
123図書館 代表
President, Hifumi Japanese Language School & 123 Library

推薦者

和田 勝
福祉社会総合研究所 代表
坂口 力
元厚生労働大臣

伊藤 雅治
一般社団法人全国訪問看護事業協会 会長
丹羽 雄哉
衆議院議員、元自由民主党総務会長、元厚生大臣

大塚 義治
日本赤十字社 副社長
久常 節子
前国際医療福祉大学大学院 副院長

カンボジアのシェムリアップ州で20年余に亘り、日本語教育や文化交流に尽力してきた鬼二三氏が、初めてカンボジアを訪れたのは1995年。JICE（一般財團法人日本国際協力センター）に勤め、開発途上国の人材育成を支援していた夫のカンボジア赴任が決まった時だった。

カンボジアに渡る直前、「日本語と英語を教える様にして来てほしい」と言つて教えたのは夫だった。それまで全く経験がなかった上に、準備として数冊の本を買うことしかできなかつたが、カンボジアに着くと、自宅にはすぐにでも授業が始められる環境が整つていた。自宅の前には、当時読めなかつた現地の言葉で「日本語と英語を教えます」と書いてあり、それを見た若者たちが集まるようになつていった。

シェムリアップ州は観光地・アンコールワットへの経由地で、日本人観光客が多く訪れるため、通訳やガイドの需要は多い。教室に集まつたのは教育を受けられず厳しい生活を送っている子どもや、職のない若者で、「日本語を学ぶことは仕事に就くことに繋がり、生活の向上を強く意味した。それを知つた鬼氏は日本語の指導に専念することを決め、「一二三日本語教室」を開設。その後、書店や図書館のないこの地域に5,000冊以上を蔵書する私設の図書館、「123図書館」も開設した。

授業は各生徒に徹底的に向き合う個別指導で、語学教育だけでなく人材育成も行うのが特徴だ。日中仕事のある生徒の都合にも合わせられるよう、早朝から遅い時間まで対応している。授業料は20日出席毎の支払いだが、時間の許す限り1日何時間でも受講可能で、費用も格安。また、親と暮らすことが困難な生徒たちを学校内に住まわせ生活を共にし、就業支援を含め

て生徒の自活のために尽力してきた。また、鬼氏は日本とカンボジアの文化交流にも寄与するため、2007年には「NPO法人アンコールワット日本文化交流会」を設立し理事長に就任。日本人ボランティアの受け入れのほか、訪日したカンボジア人が一般家庭にホームステイできるよう支援も行っており、日本とカンボジアが眞の交流を図るために、国際相互理解が必要だという信念のもと、日本文化を体験して学

べる環境を整えた。

多年に亘り人材育成を続けてきた甲斐もあって、教え子が日本語を使って仕事をしている姿をあらゆる場所で見かけられるようになった。日本で不足している介護の道に進む者や、日本語教師を目指す者が増えたことは、至上の歓びであり、ここまで続けてこられた理由もある。そのひたむきな熱意と努力で、現在までの教え子は2,800名を超えた。その一方で教室は未だに整備途上で、教育資器材も依然として不充分という現状だ。

カンボジアの発展のため、「教育と仕事が平和な社会をもたらす」と信じ続けた粘り強い活動が、より多くの人々に認知されることは願わざにはいられない。

真の交流で人材育成を

日本語教育から就業支援まで、
カンボジアの明日を支える

■アンコール日本人会主催 盆踊り大会にて

